

QUELQUES REPERES THEORIQUES SUR LA LECTURE

Graphème

Plus petite unité de la forme écrite d'une langue alphabétique ayant son correspondant dans la forme orale.

Phonème

Plus petite unité, dénuée en elle-même de sens, que l'on puisse isoler dans la chaîne parlée (36 phonèmes dans la langue française).

Exemple :

Les graphèmes o, au, eau correspondent au phonème [o].

Comment apprend-on à lire ?

De nombreux chercheurs soutiennent que la performance en lecture **L** résulte de la combinaison de deux facteurs : la reconnaissance des mots isolés **R** et la compréhension orale (sémantique, syntaxique ou encore issue des connaissances encyclopédiques) **C** soit :

$$\mathbf{L = R \times C}$$

Il existe chez le bon lecteur deux procédures de reconnaissance des mots fonctionnant en parallèle :

- **La voie phonologique (ou indirecte ou d'assemblage) :**

Après analyse visuelle du mot, celui-ci est segmenté en graphèmes, qui sont alors transformés en phonèmes selon des règles de conversion grapho-phonémique. L'assemblage des phonèmes ainsi obtenu permet ensuite d'accéder à la forme sonore du mot.

Cette voie de lecture est coûteuse en temps et **doit être automatisée** ; elle est utilisée surtout en début d'apprentissage et/ou pour lire les mots nouveaux (et les non mots ou pseudo mots).

- **La voie lexicale (ou directe ou d'adressage) :**

Après analyse visuelle, lorsque le mot à lire a été enregistré en mémoire à long terme, il est reconnu directement, ce qui renvoie aux lexiques internes : phonologique (donnant la forme orale du mot) et/ou orthographique (donnant la suite des lettres qui composent le mot écrit) et/ou sémantique (donnant le sens du mot).

Cette voie de lecture est beaucoup plus rapide que la précédente et permet de lire des mots irréguliers (qui ne se prononcent pas comme ils s'écrivent, tels que : oignon, chorale... par exemple). Elle est moins coûteuse sur le plan cognitif.

Chez le lecteur expert, les deux voies sont activées en fonction des éléments à déchiffrer. Néanmoins la lecture courante repose essentiellement sur la voie lexicale.